

Lumni

ENSEIGNEMENT

Libération

Éditorial du 23 mars 2023

Les projecteurs du monde entier ne sont pas seulement braqués sur les trottoirs français jonchés d'ordures. [...] Non, ce que le monde extérieur regarde aussi, halluciné, c'est la violence des forces de maintien de l'ordre en France. Des violences qui ont provoqué de graves blessures sur trois manifestants, samedi à Sainte-Soline (Deux-Sèvres), l'un d'eux se trouvant même entre la vie et la mort. Nous avons déjà évoqué ici les alertes lancées par le président de la Ligue des droits de l'homme évoquant « *une situation alarmante pour la démocratie* », celles du Conseil de l'Europe déplorant « *l'usage excessif de la force en France* » ou encore ce rapporteur spécial de l'ONU déclarant « *suivre de très près les manifestations* » dans l'Hexagone et rappelant le droit fondamental à manifester de façon pacifique. Certes, on voit revenir dans les manifestations, y compris à Sainte-Soline, des black blocs déterminés à causer un maximum de dégâts, mais les forces de maintien de l'ordre n'ont-elles pas été précisément formées pour y faire face ? [...] La fin ne justifie pas tous les moyens : il serait temps que le ministre de l'Intérieur en prenne conscience et le fasse savoir à ses troupes. On ne peut pas vouloir d'un côté que les jeunes se sentent concernés par la vie politique et de l'autre les dégoûter de s'impliquer.

Alexandra Schwartzbrod,
directrice adjointe de la rédaction du journal *Libération*